

**VERSIÓN DE LA COM. DE OBRAS Y SERVICIOS PÚBLICOS
CELEBRADA POR LA HONORABLE LXI LEGISLATURA
CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE
SONORA, EL DÍA 05 DE NOVIEMBRE DE 2015.**

Presidencia del C. Dip. Rafael Buelna Clark.
(Asistencia de 7 Diputados)

Inicio: 13:20 Horas

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Muy buenas tardes. Bienvenidos, compañeros diputados, funcionarios, gracias por acompañarnos. Y les damos la más cordial de las bienvenidas a esta primera Comisión de Obras y Servicios. Buenas tardes. Agradezco la presencia de mis compañeros diputados, asimismo de la arquitecta Guadalupe Yalia Salido Ibarra, Coordinadora Ejecutiva del Instituto Sonorense de Infraestructura Educativa; el ingeniero Ricardo Martínez Terrazas, Secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano del Estado de Sonora; al profesor Valentín Ponce Valenzuela, en representación del ingeniero Manuel Bustamante Sandoval, Coordinador del Consejo Estatal de Concertación para la Obra Pública, para la instalación y la primera reunión de la Comisión de Obras y Servicios Públicos, la cual este día inicia los trabajos que conforme al marco jurídico de este Poder Legislativo nos compete atender. Para dar inicio a la reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia de quorum legal, y en ese sentido, solicito a mi compañero diputado David Homero Palafox, realizar el pase de lista correspondiente.

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Muchas gracias, presidente. Diputado Rafael Buelna Clark, diputada Teresa María Olivares Ochoa, diputado Jorge Luis Márquez Cázares, diputado Luis Serrato Castell, diputado Ramón Antonio Díaz Nieblas, diputado Manuel Villegas Rodríguez, diputado David Homero Palafox Celaya. Hay quorum, señor presidente.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Habiendo quórum legal para celebrar la reunión válidamente, a continuación me permito solicitar a mi compañero diputado David Homero Palafox, realice la lectura del orden del día para someterlo a votación de los integrantes de esta Comisión.

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Muy bien. El orden del día

1. Lista de asistencia y declaratoria de quorum inicial.
2. Lectura y aprobación del orden del día.

3. Declaración formal de instalación de los trabajos de la Comisión de Obras y Servicios Públicos.
4. Participación de los integrantes de la Comisión e invitados especiales.
5. Clausura de la reunión. Es todo.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Se somete a aprobación el presente orden del día, compañeros. Aprobado. Continuando con el desarrollo de esta reunión, procedo a desahogar el siguiente punto. Para tal efecto, declaro formalmente iniciadas las labores de la Comisión de Obras y Servicios Públicos de la Sexagésima Primera Legislatura. Desde esta Comisión impulsaremos políticas públicas, orientadas a que Sonora se transforme con visión de futuro, buscando en todo momento que la obra pública que se realice, reactive la economía y se refleje en mayor calidad de vida de los sonorenses. Desde aquí estaremos dando todo nuestro mayor esfuerzo. En mi caso, me toca ser diputado de esta Sexagésima Primera Legislatura, ingeniero civil, y mi formación ha sido muy técnica, estando en lugares donde me ha tocado estar muy relacionado con todo lo que es obra, infraestructura, y trataré de dar mi mayor esfuerzo siempre, para poder contribuir al crecimiento ordenado y con visión de futuro de nuestro Estado, en cada rincón de nuestro Estado. Me toca representar un distrito muy grande, que es Cajeme Norte y 19 municipios serranos, donde son diferentes a veces las necesidades y las condiciones de vida de nuestra gente. Me ha tocado, por fortuna, vivir en pueblos pequeños, como también vivir en ciudad, y podemos contribuir en mucho para el buen crecimiento y desarrollo de nuestro Estado. Esta es sólo la reunión de instalación de la Comisión, estaremos próximamente viendo temas. Agradezco nuevamente a las personas que nos acompañar en representación de las diferentes dependencias que tienen que ver con obra pública en el Estado, en nuestro Estado de Sonora, y desde aquí nos reiteramos a sus órdenes para ver de qué manera crear algunas adecuaciones a la ley, si fuera su caso. Ponernos a trabajar, que nos den tareas, y asumir nuestra responsabilidad como legisladores. Cedo el uso de la voz a los compañeros que quieran hacer... tanto a los diputados como a funcionarios, está abierta aquí la tribuna. Adelante, diputado Manuel Villegas.

C. DIP. VILLEGAS RODRÍGUEZ MANUEL: Con su permiso, diputado presidente. Primero que nada, quiero agradecer la visita de lujo, del ingeniero Ricardo Martínez. Muchas gracias, Secretario, por visitarnos, por estar aquí con nosotros y sobre todo en la sesión de instalación, que para nosotros es muy importante que el titular, sobre todo, de la nueva administración en materia de infraestructura y de desarrollo esté con nosotros el día de hoy. Y quisiera decirte, Ingeniero, que en mí vas a encontrar un aliado, como lo he dicho en todas las comisiones. Quisiera que por tu conducto le dijeras a la señora Gobernadora, que en Manuel Villegas y en el grupo parlamentario del PAN, encontrarán un aliado para seguir impulsando el desarrollo en infraestructura,

sobre todo, para el Estado de Sonora. Me da gusto que seas del Sur. Conoces... y aquí al señor diputado de Huatabampo, también le da mucho gusto... que conozcas de viva voz las necesidades que tenemos en el Estado y sobre todo en los municipios donde nosotros representamos. En el caso de Guaymas tenemos pues muchas carencias, sobre todo en materia de infraestructura de agua potable y alcantarillado, impresionantes, que luego quisiera platicarlo contigo. Aunque es responsabilidad de la CEA, pero pues obviamente pedirte el apoyo, y por medio de tu influencia hacia la Gobernadora, pues pudieran incluir en la programación de obras. Muchas gracias, Secretario, es un honor que nos visite el día de hoy, y te reitero mi compromiso de seguir apoyando al Estado de Sonora, desde mi trinchera. También quiero agradecer la visita, del Sur del Estado, de la arquitecta Yale Guadalupe Salido. También reiterarte mi apoyo para seguir trabajando sobre todo... pues yo me dedico a la educación y sé las necesidades sobre todo en infraestructura educativa, y contarás con mi apoyo para seguir trabajando en esta transformación educativa, que ya de antemano lo hicimos: Aprobamos en días pasados un crédito de mil quinientos millones de pesos para continuar con la transformación educativa en el Estado de Sonora. Y que sé que tú serás pues un buen conducto para traducirlo en mayores beneficios para los estudiantes sonorenses, sobre todo en materia básica que tanto lo requiere. Y obviamente, a Valentín, que es de gran ayuda en materia de infraestructura, la CECOP. Y reiterarte exactamente lo mismo: El apoyo de este legislador, del grupo parlamentario del PAN, para seguir apoyando e impulsando la transformación en el interior de los municipios. Muchas gracias por su asistencia. Es cuanto, diputado presidente.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: ¿Alguien más que desee hacer uso de la voz? Diputados, funcionarios, adelante. Adelante, compañero Jorge Márquez.

C. DIP. MÁRQUEZ CÁZARES JORGE LUIS: Gracias. Gracias, diputado Buelna, presidente de esta Comisión. Me siento contento de formar parte de la misma, me siento honrado, pero también me siento muy comprometido. Junto con el resto de los diputados, tenemos y estamos conscientes de que tenemos una gran responsabilidad. Nos sentimos muy honrados en la instalación de esta Comisión, con la presencia del ingeniero Ricardo Martínez, Secretario de Infraestructura Urbana; con la presencia de la arquitecta Yalia Salido, Directora de ISUES; y por supuesto, también con la representación de mi amigo Manuel Bustamante. Agradecer la presencia también de los invitados y de los medios de comunicación. Yo quiero decirles que Sonora requiere de mucho trabajo. Sonora requiere de mucho trabajo en muchos aspectos, pero vamos hablar en esta ocasión del tema que nos atrae, que es la obra y los servicios. Y yo quiero mencionar que me siento orgulloso, porque dos grandes amigos navojoenses forman parte importante en la estructura de gobierno, y yo puedo decirles que doy la cara y meto las manos hasta donde sea necesario, por la honorabilidad,

por la capacidad técnica y por la honestidad de estas dos personas que nos acompañan en esta tarde. No tengo ninguna duda de que nuestra Gobernadora Claudia Pavlovich tomó una gran decisión al descargar esta responsabilidad en ustedes, porque estamos conscientes de que hay una gran tarea por hacer en lo adelante. Ahorita lo mencionaba mi compañero diputado Manuel Villegas, hay... y ya lo aprobamos en el Congreso, darle facultades a nuestra Gobernadora para que hiciera la gestión y se afiliara a nivel federal, en un programa de mejoramiento de infraestructura educativa, y eso nos va permitir recuperar una gran parte de las escuelas que en estos momentos se encuentran dañadas y que estoy seguro que aquí la arquitecta Yalia Salido, sabrá desempeñar muy bien esa tarea y sabrá invertir de la mejor manera esos recursos. Pero también decirles que... Ricardo, tenemos muchísima confianza en que las gestiones que está haciendo nuestra Gobernadora, en que los trabajos de evaluación y de proyección que ustedes han hecho desde la Secretaría de Infraestructura Urbana, van a ser el reflejo de lo que ustedes han sido y de lo que los sonorenses queremos. Yo no tengo duda de que van a realizar bien su trabajo, y por igual, tengo plena confianza en que Manuel Bustamante, al frente de CECOP, va estar desarrollando de manera muy positiva, esa responsabilidad que tiene a cuestas. Pero también quiero expresar, que van a tener en nosotros, en el Congreso del Estado, van a tener a grandes aliados en los miembros de esta Comisión. En lo personal, yo lo dije en un principio, me siento orgulloso y me siento muy comprometido. Sabemos que nuestra tarea es de orden legislativo, es de orden presupuestal, pero también queremos expresar que cuenten con nuestro granito de arena cuando ustedes así lo requieran. Muchísimas gracias y muchas felicidades al diputado Faly, a Rafael Buelna, por presidir esta Comisión. Yo sé que vamos a sacar la tarea y la vamos a sacar bien, amigo diputado. Muchísimas gracias a todos.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Muy bien, diputado. ¿Alguien más que desee? Nuestro amigo diputado Díaz Nieblas, adelante.

C. DIP. DÍAZ NIEBLAS RAMÓN ANTONIO: Muchas gracias, presidente. Primeramente, pues felicitarte por encabezar esta Comisión tan importante, que va a todos los rincones de Sonora a generar desarrollo, a generar crecimiento. Entonces, la verdad que me siento muy contento de estar contigo aquí encabezándola. Y lo que decía Manuel, ahorita, pues que... y los invitados de lujo, yo diría que de súper lujo, porque pues aquí está la señora Yalia, en un puesto tan importante, lo que es la Infraestructura Deportiva, y mi amigo Ricardo, pues está en SIDUR. Que ahí, la verdad que... ahí se genera la obra, la mayor parte de la obra del Estado. Y Valentín, que viene aquí representando a Manuel. Manuel también es del Sur, es de Villa Juárez. Entonces pues imagínense, dos de Navojoa y uno de Villa Juárez. Pues la verdad que tenemos la sonrisa de oreja a oreja, como dice el dicho, porque estamos contentos. Porque allá lo que ocupamos nosotros es mucha obra pública. Yo le

quiero platicar que ya me tocó visitar a Ricardo en su oficina, ya platicamos ampliamente él y yo, y pues no tenemos mucho qué decirles a tanto a Yalia y a Ricardo y a Manuel, porque conocen perfectamente la región, de cómo están las carreteras aledañas, cómo están los caminos vecinales de todas las comunidades, y la verdad que si se ocupa mucho, mucho trabajo de parte de ellos como funcionarios. Y como decía ahorita aquí, Jorge, de parte de nosotros, de parte del Poder Legislativo, en esa adecuación de las leyes, pero sobre todo en el presupuesto ¿no? Entonces yo pienso que ahí vamos a dejar irnos con todo. Yo le decía a Ricardo... Fui a saludarlo y a felicitarlo, a su oficina, pero le digo, en qué te ayudamos, Ricardo, porque la verdad que aquí es de grupo, es de equipo el trabajo y apenas así es como vamos a ver reflejado la chamba en nuestras comunidades. Platicarles que voy saliendo de alcalde, de ahí de Huatabampo y pues la verdad que a nosotros nos urge... yo creo que como la mayor parte... Navojoa, Etchojoa, Benito Juárez, que pues hay muchas comunidades que carecen de accesos adecuados, las calles en las comunidades totalmente echas pedazos. Entonces ahí se ocupa de mucha obra. Como dijo Manuel ahorita, los drenajes pues... carecen las comunidades. Huatabampo, de 134 comunidades, nada más dos tienen drenaje. Entonces imagínense, problemas en Agua Potable, problemas en que no todas las familias tienen electrificación. Entonces la verdad que es grande la tarea que traemos en lo que es obra pública. Y de los servicios públicos también, presidente, pues decirte que los ayuntamientos están muy carentes del equipo necesario; recolectores de basura, lo que son motoconformadores y todo eso. Son muchísimas las necesidades. Entonces si es grande la tarea que traemos nosotros, sobre todo para acuerpar a estos señores funcionarios, para que Sonora siga avanzando pues. Muchas felicidades. Muchas gracias por venir a acompañarnos. Ricardo, Yalia, pues un gusto y un saludo a Manuel. Muchas gracias a todos.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Gracias por su participación, diputado Díaz Nieblas. Le cedo el uso de la voz al diputado David Homero Palafox.

C. DIP. PALAFOX CELAYA DAVID HOMERO: Muchas gracias, presidente. Primero que nada, bienvenidos. Me da mucho gusto tenerlos por aquí, a las tres dependencias con sus titulares y obviamente con la representación muy digna de aquí, de mi amigo Valentín. Y bueno, simple y sencillamente aquí tocar algunos puntos. De entrada, vamos a trabajar en adecuar y mejorar la legislación, pero también requerimos que ustedes nos den un norte sobre un tema que a nosotros, yo creo a todos los sonorenses y a todos los ciudadanos mexicanos les interesa mucho, el tema de que estamos muy retrasados, y creo yo que estamos siempre trabajando en ser reactivos o en la oportunidad. No estamos planeando bien la obra pública. Y en ese tema, creo yo que tenemos que poner el mayor de los énfasis, ser muy claros, porque ya México, en este caso Sonora y nuestros municipios, ya no pueden dejarle a un municipio de

tres años, a un gobierno de seis años, todo el paquete de resolver muchas cosas, sino tenemos que ir viendo hacia enfrente, y comprometernos de acuerdo a la ley y de acuerdo a nuestra legislación (valga la redundancia), hacer que los servidores públicos no hagan lo que se les dé la gana año con año, trienio con trienio, sexenio por sexenio. Ese es un tema que para mí es fundamental y que ojalá, ahorita cuando ustedes expongan sobre sus comentarios que quieran hacer, me pudieran o nos pudieran comentar algo al respecto. 2. Un tema que a mí me preocupa mucho es que nuestra legislación, muchas veces tiene dientes para las sanciones para los servidores públicos como también para los contratistas, sin embargo, también en muchas ocasiones no se está aplicando la ley, no se están haciendo... no hay voluntad política o no la hubo (por decirlo así) para que se sancione a quien irresponsablemente nos tiene como nos tiene. Las calles están hechas pedazos, las carreteras están hechas pedazos, las escuelas están hechas pedazos y, ¿a quién hemos sancionado? Empresas, servidores públicos... creo que hay una gran impunidad en el tema. Y como presidente de la Comisión Anticorrupción, créanme que es en algo en lo que yo voy a estar muy atento y que quisiera también luego trabajar muy de cerca con ustedes, para ayudar a que haya el trabajo serio por parte de los órganos internos de control de sus dependencias, pero también que no nada más sea con los servidores públicos, sino también con las empresas contratistas que están ahí, y que a lo mejor no están ahí por manera fortuita o porque ganaron una licitación, sino porque hay una complicidad entre el servidor público y ellas. Obvio, lo que estoy mencionando lo digo de manera general, porque me queda claro que hay muchas empresas aquí en el Estado, que han trabajado, que se han forjado desde... con cada ladrillo, para construir su empresa, sin embargo, muchas veces también esas empresas las han tronado por vivezas o por... irresponsabilidad de los servidores públicos en el manejo de sus dependencias. Entonces todo ese tema, independientemente de que vayamos en un momento dado a señalar, a denunciar penalmente a servidores públicos o poner la carga también a las empresas, sí también aplicar la justicia donde la debe de haber porque también, hay algún... sé y conozco casos de empresas que... y en el caso de ISIE, particularmente, que las pusieron en una forma contra la pared, las fueron llevando con puras promesas y las tienen al borde de la quiebra o las tienen en un problema serio de denuncia penal o de un procedimiento administrativo o de multas, etc. Entonces, esos temas también me preocupan a mí como integrante de esta Comisión y pues me encantaría mucho seguir trabajando al respecto. Sé que lo que estoy hablando es también parte de la señalización del pasado, pero sé que también hacia el futuro tenemos mucho qué hacer y por eso el tema de la planeación. Muchísimas gracias. Es cuanto.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Muy bien, diputado. ¿Alguien más que desee hacer uso de la voz? Está abierta la tribuna. Secretario, adelante.

ING. RICARDO MARTÍNEZ: Muchas gracias, diputado Buelna. Muchas gracias a los diputados integrantes, muchas gracias por sus palabras. Yo nada más quiero comentarles, estoy... vamos hacer un trabajo en equipo. Queremos hacer un trabajo de puertas abiertas, que podamos tener una suerte de mesa permanente de trabajo, la Secretaría con ustedes, con esta Comisión. Y concuerdo totalmente con las palabras del diputado, en la parte de la planeación. Es un aspecto que se ha acaecido de todos los tiempos, no de los tiempos inmediatos, la planeación. Ese es un problema grave, que siempre se ha padecido en la ejecución de las obras, y yo creo que tenemos que trabajar y, en su caso, legislar donde se tenga que legislar, referente a la planeación. De ahí se desprenden muchas otras cosas que en su momento vamos a hacérselas llegar, en el sentido de establecer fondos suficientes para proyectos. Parte de la falta de proyectos, es falta... la parte de la planeación pues recae también en la falta de proyectos y para eso se requieren recursos ¿no? Entonces a veces descuidamos esa partida. La instrucción es muy clara, de la Gobernadora Claudia Pavlovich, en el sentido de que queremos obras en tiempo y forma y con la máxima calidad posible. Entonces para eso se requieren también hacer un esfuerzo mayor, en tener una muy buena planeación y un muy buen control de calidad en las obras. Entonces para ese tipo de cuestiones, en su momento lo vamos a platicar. Yo nomás quiero reiterarme a las órdenes. Vamos a trabajar con toda la capacidad que tenemos para hacer el mejor trabajo posible, pero sin duda lo vamos hacer de acuerdo con ustedes, haciendo equipo con ustedes, es importantísimo. Entonces me reitero a las órdenes. La oficina de la Secretaría está abierta a la hora que ustedes digan, y sobre todo para hacer el mejor trabajo posible en conjunto. Muchísimas gracias.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Al contrario, muchas gracias a usted, Secretario. Le cedemos el uso de la voz a la arquitecta Guadalupe Yalia.

ARQ. GUADALUPE YALIA SALIDO IBARRA: Primero que nada felicitarte, diputado, por este nombramiento y conociendo tu trayectoria pues es tu elemento ¿no? La obra pública. Entonces creo que vamos a tener muy buen aliado con todos ustedes. Igual, en el ISIE... Pues si, necesitamos trabajar con más orden. Necesitamos hacer las cosas como deben de hacerse, en tiempo, en forma, con calidad, y sobre todo trabajar muy coordinados aquí con el Secretario, que es nuestro eje rector, y en el caso del ISIE, también con la SEC, que es la que nos da las necesidades que se tienen en referencia a los espacios educativos. Igual les agradezco mucho sus comentarios. Estamos con todas las ganas y con toda la capacidad y experiencia que tenemos para sacar adelante el Instituto, y que la Gobernadora pues cumpla con parte de sus promesas de campaña, de que vamos a tener espacios educativos seguros, escuelas de 10, y pues sacar adelante esta encomienda. Estamos a las órdenes. Creo que ya veríamos lo de la Ley de Obra Pública, en el caso que se

tuvieran que adecuar algunas cosas. Estoy de acuerdo con usted, diputado, de que no se dan las sanciones que se deberían de dar, tanto... Este es un trabajo en equipo, donde somos corresponsables tanto los funcionarios como los contratistas. Hay buenos contratistas, hay buenos funcionarios, nada más que hay que trabajar, hay que tener muchos controles y creo que la Contraloría está trabajando también en lo que le corresponde. Así que pues estamos a la orden, igual trabajando aquí en equipo con ustedes y muy coordinados con SIDUR. Muchas gracias.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Muy bien, Arquitecta. Le cedemos el uso de la voz al profesor Valentín Ponce Valenzuela, de CECOP.

PROFESOR VALENTÍN PONCE VALENZUELA: Muchas gracias. En primer lugar decirles que el ingeniero Bustamante les hace llegar un saludo a todas, a todos. También disculparse por no poder acompañarnos en esta reunión. Él está afuera de la ciudad, tiene ya... Es la segunda semana que se encuentra viajando por todos los municipios del Estado, haciendo un diagnóstico de la situación, desde la obra que ya se hizo. Y también pues la intención de él es estar en comunicación con todos y cada uno de los municipios, con área de CEMECOP, con Obra Pública, para así acercar él, CECOP a cada uno de los ayuntamientos. Y decirles también pues que me pidió que les comentara, que él trae mucho compromiso con la transparencia y con la calidad del trabajo. Asimismo, pues informarles que la oficina de CECOP, la oficina principal, está abierta para todos ustedes, para que lo visiten, tomar acuerdos y hacer el mejor trabajo, que es lo que se requiere en nuestro Estado. Muchas gracias.

C. DIP. BUELNA CLARK RAFAEL: Gracias. Muy bien. Pues abundando un poquito yo también en el tema, si me interesa mucho el tema que se tocaba de las sanciones. Hay que ver de qué manera poder poner algunas cuestiones de sanciones, no nada más a funcionarios, sino también a constructores, cuidando la calidad de obra. Que a veces se hacen inversiones muy fuertes en nuestro Estado y al poco tiempo o al cabo de un año, dos años, se cumplió las fianzas, se cumplió todo, pero a partir de ahí, un deterioro muy rápido. Entonces no trascendemos porque no hacemos a veces obras que perduren y que evitemos estar reinvertiendo cada año o cada dos años. Yo creo que es un tema muy importante en el tema de obras. Pues no me queda más que reiterarles el compromiso que tenemos como Legislatura también, como esta Comisión de Obras y Servicios. Como ya lo expresaron los compañeros diputados de las diferentes fracciones parlamentarias, de los diferentes partidos, estamos en la mejor disposición de hacer equipo con el Ejecutivo, de trabajar, de hacer que las condiciones se den para que la obra llegue a todos los rincones de nuestro Estado, conociendo las problemáticas de todo tipo de infraestructura, tanto educativa, infraestructura carretera, hospitalaria, de todo. Es un deterioro fuerte el que tenemos en diferentes temas, y que aquí como Legislatura estaremos

dispuestos siempre a poner nuestro granito de arena. Si es en cuestiones de ley, si es en aportar el poco conocimiento o mucho que tengamos en la materia, pues con todo gusto estarán las puertas abiertas y en la mejor disposición siempre de hacer equipo para sacar esta tarea, que es sacar adelante a nuestro Estado de Sonora, juntos todos ¿verdad? ¿Algún otro comentario que deseen agregar? Al no existir más puntos por tratar en el orden del día de esta reunión, quiero agradecer la presencia de nuestros invitados especiales, así como de mis compañeros diputados y medios de comunicación, dando por clausurada esta sesión. Muchísimas gracias a todos por su tiempo y su disponibilidad.

Termino: 13:51